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RESUMEN 

 

SEP 

 

* IFAI emite extrañamiento a la AFSEDF 

La Jornada: El pleno del IFAI acordó emitir un “extrañamiento” a la AFSEDF, dependiente 
de la SEP, por negar a una madre la valoración psicológica que le practicó a su hijo la 
Unidad de Atención al Maltrato y Abuso Sexual Infantil, tras ser objeto de agresiones en 
una escuela primaria. Otra causa que motivó el recurso fuer la negativa de esa área de 
entregar datos personales del menor a la madre, a pesar de que ésta acreditó su 
personalidad. Con su nueva atribución de ser garante de la protección de datos 
personales, el IFAI revocó la respuesta de esa unidad y le ordenó la entrega de la 
valoración. 

Durante la sesión de ayer, el comisionado ponente, Ángel Trinidad Zaldívar, reveló que en 
el caso se encontró que esa instancia incurrió en varias irregularidades. Una de ellas, que 
en el índice de expedientes reservados de esa unidad, aparecen en las denuncias 
nombres de los alumnos de la SEP que presentaron querellas. Otra causa que motivó el 
recurso ante el IFAI, fue la negativa de esa área a entregar datos personales del menor a 
la madre, a pesar de que ésta acreditó su personalidad. Con su nueva atribución de ser 
garante de la protección de datos personales, el IFAI revocó la respuesta de esa unidad y 
le ordenó la entrega de la valoración 

Trinidad Zaldívar destacó que, “en este recurso si algo hay que anotar, es que la 
Administración Federal de Servicios Educativos del DF negó la información porque la 
ciudadana hizo su solicitud con base en el artículo 8 de la Constitución, que fundamenta 
el derecho de petición. Otra irregularidad, dijo, es que la solicitud original, presentada en 
un escrito a mano, no fue incorporada de acuerdo con los mecanismos que señala la ley; 
la administración no la incorporó al sistema electrónico, lo cual generó error tras error. 
Por ello, el pleno del IFAI determinó dar vista al Titular de la SEP, Alonso Lujambio, con la 
observación de que dicha unidad mostró resistencia a entregar datos de carácter 
personal a la tutora del menor. (Pág. 41) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01JOR20052010
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* Críticas de cobertura universitaria 

La Jornada: Días después de que el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, 
afirmara que en agosto próximo se superará la meta del Gobierno de Felipe Calderón de 
alcanzar el 30 por ciento de cobertura universitaria al final del sexenio, especialistas en 
educación superior aseguraron que en el país menos de 20 por ciento de jóvenes entre 19 
y 23 años de edad acuden a la universidad, por lo que señalaron: “no podemos confundir 
cuando nos referimos a la tasa bruta, que incluye toda la matrícula inscrita sin importar 
edad, en comparación con la población de 19 a 23 años, y aquella que sólo considera 
como parámetro el número total de jóvenes en este rango de edad que efectivamente 
acuden a la universidad, es decir, la tasa neta”.  

Manuel Gil Antón, catedrático de la UAM, señaló que la tasa bruta de cobertura en este 
rango de edad es “efectivamente de 29.1 por ciento, pero esto no significa que 29 de 
cada 100 jóvenes sean universitarios”. Explicó que la tasa bruta en educación superior, 
con matrícula de 2 millones 910 mil estudiantes, incluye a “alumnos que superan los 23 
años de edad, pues al menos 900 mil estudiantes son mayores al rango de 19 a 23 años, a 
los que se suma una pequeña proporción que aún tiene 18. Pero si consideramos la tasa 
neta, es decir, únicamente aquellos jóvenes entre los 19 a 23 años que van a la 
universidad, se concluye que la población atendida es menor a lo estimado, pues sólo 20 
de cada 100 asiste a una institución de educación superior”.  

Hugo Aboites, catedrático de la UAM-Xochimilco, afirmó que “no es claro en qué datos se 
basa la SEP para afirmar que este año se alcanzará esa meta, pues desconocemos si estos 
160 mil nuevos espacios son de calidad. En qué instituciones se crearon y con qué 
programas académicos, pues llevamos años presenciando el fracaso del modelo de 
universidades tecnológicas y politécnicas”. (Pág. 41) 

* Entregan a UAEM de nodos para educación a distancia 

La Crónica: La ANUIES entregó a la UAEM, los nodos Central y Periférico del Sistema 
Nacional de Educación a Distancia, con lo que la institución mexiquense se convierte en la 
primera a nivel nacional en hospedar la organización, promoción y gestión de esta 
modalidad educativa en el país; la entrega fue encabezada por el Subsecretario de 
Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán Gutiérrez; el secretario general de la 
ANUIES, Rafael López Castañares, y el rector de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego.  

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02JOR20052010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03CRON20052010
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Al tiempo que se explicó que los nodos facilitarán la oferta educativa en esa modalidad, 
mediante la coordinación de diversas instituciones de educación superior y se ampliarán 
las posibilidades de ingreso y permanencia de los estudiantes en el sistema educativo 
universitario, Tuirán Gutiérrez refirió que en México alrededor de 235 mil persona realizan 
estudios superiores a distancia y reconoció el apoyo decidido de la administración del 
rector Gasca Pliego a este proyecto. El servidor público federal dijo que con la instalación 
de nodos del Sistema en la UAEM, a partir de ahora se articulan y coordinan todos los 
esfuerzos en materia en México. (La Crónica 7, La Prensa 15) 

* La CROC es la primera Entidad Certificadora de Competencias Laborales 

Excélsior: Con el aval de empresarios, de cadenas hoteleras y restauranteras, la CROC se 
convirtió en la primera Entidad Certificadora de Competencias Laborales del país, lo que 
representa que en una primera etapa tres mil trabajadores del ramo puedan ser 
reconocidos oficialmente por sus habilidades y conocimientos por la SEP. Miguel Ángel 
Espinosa, Subsecretario de Educación Media Superior, señaló que “la educación no 
solamente se refiere al aspecto formal de la enseñanza, forma que se da en la escuela, 
sino que también se refiere al reconocimiento de las habilidades que se van adquiriendo a 
lo largo de la vida y que valen tanto en ocasiones o más que lo que a veces se enseña en 
las aulas”.  

Este es el primer certificado oficial entregado a una organización sindical otorgado por el 
Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales, que 
depende de la SEP, cuyo objetivo es promover el desarrollo laboral de las personas. Por 
su parte, Isaías González Cuervas, dirigente nacional de la CROC, señaló que con esta 
medida se beneficiarán los trabajadores de la industria hotelera y restaurantera, y 
crecerán como personas y como trabajadores. (Pág. 9-A) 

* Rebotando el bullying 

El Universal: Con la autorización de la SEP, el Instituto del Deporte del DF iniciará, a partir 
del próximo ciclo escolar, un programa denominado Rebotando el bullying, donde se 
invitará a los alumnos de 10 por ciento de las secundarias que hay en la ciudad de México 
a realizar actividades deportivas.  

Luego de comparecer ante diputados locales, Genaro Villanueva, director de esta 
dependencia, comentó que un grupo de 40 activistas visitarán las escuelas para invitar a 
los alumnos a practicar deportes y llevarlos a los centros deportivos, e informó que este 
programa se impulsará en las delegaciones de Miguel Hidalgo, Benito Juárez y Coyoacán, 
entre otras. (Pág. 7-DF-Estado de México) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04EXEL20052010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/0520052010
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* México cae en lista de competitividad mundial 

El Financiero: Este año, México retrocedió un lugar en la lista de competitividad mundial 
del instituto suizo IMD, al bajar del sitio 46 al 47 de entre 58 países evaluados, con lo que 
acumula una caída de 14 posiciones en la última década. Por factores, en infraestructura 
nos mantuvimos en el lugar 50, por la calidad de la infraestructura básica, de la poca 
tecnología y el bajo nivel educativo de la población. (Ocho Columnas y 8) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Expo Bicentenario 

Reforma: Ante que el programa del Bicentenario de Guanajuato gastará mil 70 millones 
de pesos en actividades que van de la creación de salas multimedia sobre historia a la 
exhibición de mamuts, Gerardo Kleinburg, director artístico del programa, rechazó que 
sea un derroche. Dijo que sólo se entregó un catálogo de propuestas, a finales de 2009, 
pero resaltó las actividades anunciadas. Por su parte, Sergio Rodríguez, secretario de 
Desarrollo Turístico de la entidad, indicó que los gastos se transparentan en la página 
electrónica de Expo Bicentenario.  

Rodríguez comentó que en la Expo se registra que en 2009 se pagaron 50 terrenos por 70 
millones 837 mil 209 en total y que se han efectuados 25 contratos de obra por 380 
millones 749 mil 770 pesos, la más cara hasta ahora es la construcción de la macroplaza, 
realizada por la Urbanizadora del Bajío, una asignación directa por la que se pagaron 227 
millones 355 mil 311 pesos. (Pág. 24-Cultura) 

* Solicitan apoyo de UNESCO para evitar construcción de Tranvía 

El Universal: Vecinos del Centro Histórico y de la Delegación Cuauhtémoc anunciaron que 
solicitarán a la UNESCO su intervención para que se proteja el patrimonio histórico de la 
ciudad de México, por el proyecto del Tranvía. Julio Castrejón, vocero del INAH, externó 
que el proyecto se aprobó en términos generales y esperan conocer las particularidades 
para hacer otra evaluación. El director del Fideicomiso del Centro Histórico, Inti Muñoz, 
secundó al INAH y adelantó que buscarán a los vecinos de Buenavista y del Centro para 
presentarles una vez más el proyecto. (Reforma 2-Ciudad, El Universal 4-Estados, La 
Razón 13) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06FIN200502010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s04REF200510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s05UNI200510
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* Cuestionan becas de Prepa Sí 

Reforma: Legisladores del DF cuestionaron el impacto del programa de becas del 
Gobierno del DF durante una reunión de trabajo que sostuvo el Secretario de Educación 
local, Mario Carrillo. Por lo que el funcionario aseveró que el Programa de Estímulos para 
el Bachillerato Universal, mediante el cual se dan las becas de entre 500 y 700 pesos 
mensuales a estudiantes de escuelas públicas y que este año cuentan con mil 200 
millones de pesos, no está orientado a mejorar la calidad educativa, sino sólo retener a 
los alumnos en las escuelas.  

Carrillo explicó que si un becario con promedio de 6 decide “llevarla” con estas 
calificaciones cumple con los requisitos para mantenerse en el programa. Los alumnos 
con promedio entre 6 y 7.5 reciben 500 pesos; los de 7.6 a 9 obtienen 600 pesos, 
mientras que los 9.1 a 10 de calificación tienen una beca de 700 pesos. El secretario 
agregó que el programa también como Prepa Sí busca reducir la deserción escolar y es 
difícil cumpla con los objetivos para los cuales fue diseñado. Sin embargo, expuso, en el 
primer año se elevó el promedio de los becarios de 7.65 a 8.39. (Pág. 3-Ciudad) 

* Incineran banderas 

Reforma: Alumnos de 20 primarias y policías del DF acudieron a la incineración de las 
banderas que ya cumplieron con su ciclo de uso. El acto se realizó en la explanada del 
Deportivo Xochimilco. La Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacional establece 
que, “cuando se requiera destruir alguna réplica de la Bandera Nacional, se hará 
mediante la incineración, en acto respetuoso y solemne”. (Pág. 3-Ciudad) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Visita del Presidente Felipe Calderón a EU 

El Universal: México y EU anunciaron la adopción de una estrategia contra el narcotráfico 
en cuatro ejes que agregan elementos sociales y de salud al problema. Además, 
fortalecer institucionalmente a las dependencias que combaten los cárteles, promover el 
respeto a los derechos humanos y considerar la participación activa de la sociedad civil. 
En el acuerdo se propone el desarrollo de una frontera segura y competitiva.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s07REF200510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s08REF200510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i01UNI200510
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Por último, destaca el rol de los jóvenes, para quienes propone otorgar alternativas 
constructivas, y la necesidad de integrar comunidades fuertes con mayor cohesión social, 
con el objetivo de limitar el flujo de reclutas potenciales hacia las agrupaciones delictivas. 

Hace una semana, el gobierno estadounidense presentó un cambio en la estrategia de 
combate al narcotráfico, que privilegia la prevención en lugar de la guerra a cárteles. El 
nuevo enfoque plantea reducir el consumo entre jóvenes e impulsar programas 
comunitarios antidrogas. Al referirse al crimen organizado, Obama dijo que los 
narcotraficantes “amenazan a nuestros pueblos”, y reconoció la responsabilidad de su 
país en la ola de violencia que vive México. Dio a conocer que su gobierno invertirá 
grandes cantidades para encontrar a los traficantes que llevan armas a México. De 
acuerdo con la Declaración Conjunta, Estados Unidos entregará antes de lo planeado 
aviones y helicópteros “que apoyarán a México en el combate al crimen organizado”. El 
presidente Calderón continuará hoy su visita oficial a Estados Unidos. (Ocho columnas, 4-
5-A) 

Reforma: Por otra parte, el Presidente Felipe Calderón descartó que la desaparición de 
Diego Fernández de Cevallos sea un mensaje de la delincuencia organizada para él, ya 
que los criminales le envían mensajes claros por otras vías. Lo anterior lo sostuvo en una 
entrevista con la cadena estadounidense CNN. Al ser cuestionado sobre si ha recibido 
alguna demandad de rescate, el Mandatario indicó que, hasta el momento, no sabía que 
existiera alguna. Pero aceptó que hay riesgos en su seguridad personal. Mientras que el 
general retirado Mario Arturo Acosta Chaparro fue baleado el martes en la Colonia Roma. 
Allegados al militar confirmaron que le polémico general fue contactado el lunes por la 
familia de Fernández de Cevallos para involucrarse en el caso. Aunque recibió un balazo a 
la altura del abdomen, se encuentra estable en el Hospital Central Militar, pero no está en 
condiciones para declarar. (Ocho columnas y PP) 

* Encuesta sobre elecciones para gobernador en Oaxaca 

Reforma: Una encuesta realizada por el rotativo en el estado de Oaxaca registra una 
cerrada contienda por la gubernatura rumbo a los comicios del 4 de julio. El candidato del 
PRI y PVEM, Eviel Pérez Magaña, obtiene en estos momentos el 35 por ciento de las 
preferencias, mientras que el candidato de la alianza opositora PAN-PRD-PT-
Convergencia, Gabino Cué Monteagudo, cuenta con el 36 por ciento. Dado el margen de 
error de la encuesta, de +/-2.5 por ciento, este escenario puede calificarse como empate 
técnico. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i04REF200510
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En porcentajes efectivos, sin considerar al 24 por ciento de los entrevistados que no 
revelaron preferencia o anularon su voto, el abanderado priísta obtendría el 46 por 
ciento de la votación, mientras que el candidato opositor tendría el 47 por ciento. Según 
la encuesta, Gabino Cué, es el más conocido de los candidatos y tiene una mejor imagen. 
Los electores lo perciben con mayor capacidad para tratar con la inseguridad, el 
desempleo y la pobreza, lo ven más honesto y con más experiencia. Esta buena imagen 
ha contribuido a que Cué atraiga a más de la mitad de los electores independientes y por 
lo menos a ocho de cada diez panistas y perredistas.  

No obstante, en Oaxaca los simpatizantes del PRI constituyen la mayor proporción de 
electores, además de que en estos momentos son más probables de acudir a votar, 
según registra el sondeo. Entre votantes probables, es decir, aquellos entrevistados que 
expresan interés en las campañas y afirman que votarán el día de la elección, el priista 
obtiene el 50 por ciento de las preferencias, mientras que Gabino Cué, el 46 por ciento. 
(PP y 10) 

* Caso del aumento de plazas de “alta burocracia” 

El Universal: Senadores de oposición (PRI-PRD) criticaron el aumento de plazas de la “alta 
burocracia” de 2009 a 2010, aceptado por el gobierno federal, al cual calificaron como un 
“escándalo” y una “ofensa” para los mexicanos. Los legisladores miembros de la 
Comisión Permanente del Congreso no descartaron llamar a cuentas a Hacienda para que 
explique el aumento de espacios laborales. 

El estudio del Instituto Belisario Domínguez del Senado, el cual preside el PRI, en poder 
de este diario, revela que en 2009 se tenían 643 mil 550 plazas de la llamada alta 
burocracia y en 2010 éstas ascienden a 660 mil 848, lo que representa 2.68 por ciento de 
aumento. La SHCP confirmó este aumento en plazas de alto nivel, pero argumentó que 
éstas las aprobó la Cámara de Diputados. Por su lado, el senador del PRI Rogelio Rueda, 
presidente de la Tercera Comisión de la Comisión Permanente (Hacienda, Agricultura y 
Fomento y Comunicaciones), consideró como “incongruente” la posición del gobierno 
del presidente Felipe Calderón de intentar aumentar impuestos ante el “boquete 
económico”, pero a la vez, solicitar la aprobación de 17 mil 298 nuevas plazas. Criticó esa 
situación y no descartó llamar a comparecer a funcionarios para que expliquen el 
fenómeno. 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i06UNI200510
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El vicecoordinador del PRD en el Senado, Silvano Aureoles, consideró el caso como “un 
escándalo” y “una ofensa” para la ciudadanía. En entrevista con este diario, dijo que el 
Congreso de la Unión debe poner especial atención en el asunto. Añadió que es una 
situación “muy grave” y una “gran contradicción” porque por un lado el Gobierno del 
Presidente Felipe Calderón firmó un decreto para promover la austeridad, pero por otro 
el crecimiento de la burocracia está ahí. (Pág. 8) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/05/10 SOC Y JUS 41 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/05/10 CULTURA 6 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/05/10 CAPITAL 35 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/05/10 DEPORTES 15 A 

“Debe ser un reconocimiento al esfuerzo” 

PIDE LA AOM NO DAR DINERO A GANADORES DEL PND 
 
JORGE SEPÚLVEDA MARÍN 

Para devolver al Premio Nacional de Deportes su verdadero valor como el más alto 
reconocimiento al que se puede aspirar en esta materia, la Asociación de Olímpicos de 
México (AOM) propuso a la Cámara de Senadores modificar las bases para su entrega y 
plantea que sólo se otorgue a los merecedores de la distinción la medalla al mérito y un 
diploma, pero no el dinero que desde los años 90 se agregó, y que el año pasado 
ascendió a 523 mil pesos. 

El presidente de la AOM, Daniel Aceves Villagrán, explicó que por alguna razón, a partir 
de los 90 se añadió al reconocimiento un premio en efectivo, con lo cual de alguna forma 
se desvirtuó lo que debe representar: un reconocimiento al esfuerzo de los deportistas 
exitosos y una motivación para quienes vienen detrás. 

El medallista de plata en lucha grecorromana en Los Angeles 84 entregó la propuesta –
tras una consulta en la que participaron 458 personas– al presidente de la Comisión de 
Juventud y Deporte de la Cámara de Senadores, Javier Orozco Gómez, quien confirmó 
que enseguida se hará el análisis de las conclusiones presentadas. 

Indicó que este mismo año podría tenerse una iniciativa para que la estudie y, en su caso, 
la apruebe la Cámara de Diputados, aunque su aplicación podría darse hasta 2011. 

Aceves Villagrán destacó que no se trata de que la “propuesta pase sin modificaciones, 
sino que los legisladores la analicen, hagan su iniciativa y la ciudadanía pueda aportar 
ideas, lo mismo que los diputados, para que las adaptaciones que eventualmente se 
logren sean las mejores”. 

De acuerdo con lo expuesto en el documento entregado, acto al que también asistieron 
los medallistas de clavados Jesús Mena (bronce, Seúl 88) y Fernando Platas (plata, Los 
Ángeles 84), se propone que se entregue un solo galardón en cada uno de los cinco 
campos indicados. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/05/10 DEPORTES 15 A 

 

RECONOCEN PEÑA NIETO Y DE LA GARZA A VARGAS 
 
ABRIL DEL RÍO 

El gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto y el titular de la Comisión Nacional del 
Cultura Física y Deporte, Bernardo de la Garza, dedicaron reconocimientos al impulso y 
desarrollo del deporte que ha realizado Nelson Vargas mediante sus escuelas, durante la 
reinauguración de la Familyfithness Interlomas. “Estos centros han sido un aporte 
importante para la formación de jóvenes del estado de México. Lo más relevante es 
fomentar hábitos y disciplinas entre nuestra juventud”, destacó Peña Nieto. En tanto, De 
la Garza, reflexionó: “Algo tenemos que hacer en las instalaciones de los diferentes 
niveles de gobierno porque, qué daríamos por ver todas las instalaciones públicas así de 
llenas como vemos las instalaciones privadas. A pesar de que tenemos una ventaja 
competitiva contra ti (Nelson), en cuestiones de costos no somos tan efectivos para 
convocar a la gente como tú. Creo que debemos redoblar esfuerzos para sacar mayor 
provecho a tanta inversión en infraestructura deportiva en el país.” 
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Parlamento cubano y AFL-CIO, entre otros, apoyan la movilización 

ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS DE PUERTO RICO, EN 
HUELGA CONTRA RECORTES A LA EDUCACIÓN 

 

 
ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS EN HUELGA SE MANIFIESTAN CONTRA LA PRIVATIZACIÓN EN EL 

CAMPUS EN RÍO PIEDRAS DE LA UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO FOTO AP 

 
AFP 

La Habana, 19 de mayo. El Parlamento cubano llamó este miércoles a solidarizarse con los 
estudiantes puertorriqueños que realizan una huelga desde hace un mes contra recortes 
a la educación pública. 

“Es hora de rebelarse y proclamar bien alto la más completa solidaridad con la juventud 
boricua y con su pueblo”, dijo una declaración de la presidencia de la Asamblea Nacional, 
publicada en el sitio digital Cubadebate. Los estudiantes están en huelga desde el 21 de 
abril en Río Piedra y otros 10 recintos universitarios, pues se oponen a un recorte de 
presupuesto que elimina beneficios de estudios –como excepciones de matrícula– y la 
supuesta intención de privatizar la Universidad de Puerto Rico. 
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La huelga estudiantil ha logrado contar con el respaldo de uniones afiliadas a las 
centrales estadunidenses AFL-CIO y Change to Win, que convocaron el “paro general” 
junto con la Central Puertorriqueña de Trabajadores, así como por separado con Prosol, 
que agrupa a sindicatos que no comparten la línea estadunidense y que mantienen un 
campamento junto al Recinto de Río Piedras, informó la agencia Argenpress 

Manifestantes puertorriqueños cerraron carreteras en varias ciudades de la isla y hubo 
choques con la policía nacional durante la jornada más candente de la huelga 
universitaria, conflicto que ha dividido al oficialismo hasta el punto de que mientras el 
gobernador Luis Fortuño ordenó reanudar las negociaciones con los jóvenes, otros 
claman por “colapsar” la Universidad de Puerto Rico. 

Esta semana comenzó con un “paro general” convocado por sindicatos en solidaridad 
con los estudiantes, cuyo acatamiento fue desestimado por el secretario de Gobernación, 
Marcos Rodríguez Ema, mientras se desarrollaron varias manifestaciones de apoyo en 
diversos puntos de la isla; en San Juan, se reportaron algunos enfrentamientos con la 
policía. 
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CONAGUA: LE FALTA AVAL A UNIVERSIDAD PARA CREAR 
ZONA HABITACIONAL 

 
La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) carece de un proyecto técnico 
que avale la edificación de un desarrollo habitacional en la zona de protección del lago de 
Valsequillo, situación que pone en riesgo a los futuros habitantes por la tendencia del 
terreno a inundaciones, advirtió Manuel Beristain, delegado local de la Conagua. Tras 
suspender la operación de maquinaria en el predio de 30 mil metros cuadrados que se 
ubica al término de la prolongación de la 14 sur, específicamente en la zona de embalse 
de la laguna más importante del estado, por la invasión de tierras federales y daños 
ambientales, el funcionario pidió a la universidad aclarar las intenciones del proyecto. 
(Xóchitl Rangel) 
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Autoridades culturales y universitarias, en la inauguración 

EL MUSEO DE CHOPO, LISTO PARA NUEVOS PÚBLICOS 
 

“Valió la pena el tiempo y el dinero invertido en esta obra”: José Narro 

 
EL RECTOR DE LA UNAM SEÑALÓ QUE EL ESPACIO RECUPERADO CONTINUARÁ CON TODOS SUS 

PROGRAMAS 

 
Leticia Sánchez 

 

Optimista y satisfecho con los trabajos de intervención y restauración del Museo 

Universitario del Chopo se mostró José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), luego de haber inaugurado las instalaciones donde el 

arquitecto Enrique Norten diseñó un nuevo espacio museístico. 

“Valió la pena todo el tiempo y el dinero invertido en esta obra de enorme envergadura”, 

dijo, sin precisar el monto que se le pagó al autor del nuevo rostro del recinto localizado 

en la colonia Santa María la Ribera. 
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En su opinión, los casi cuatro años que se llevó la realización de este proyecto y el dinero 

invertido, que ascendió a los 155 millones de pesos, superaron las expectativas.El 

resultado que hoy se aprecia es muy satisfactorio, ya que la arquitectura del siglo XX 

convive con las propuestas del siglo XXI. 

Acompañado por el ex rector de la UNAM Juan Ramón de la Fuente, el jefe del GDF, 

Marcelo Ebrard, y Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta, el rector recorrió el museo 

que en casi cuatro años se sometió a una restauración profunda: “Abrimos con tres 

exposiciones, a mi juicio, estupendas, dignas de esta reapertura”. 

Señaló que el espacio recuperado continuará con sus programas de música, cine, teatro, 

talleres, conferencias y exposiciones para todo tipo de público, sin dejar de ser el refugio 

de las vanguardias artísticas. 

Reinventó el Chopo 

Al formar parte de la pasarela de artistas, funcionarios, galeristas, curadores, críticos de 

arte y coleccionistas, el arquitecto Enrique Norten, dijo sentirse emocionado al ver su 

obra: “Es una gran satisfacción verlo bien recibido por la comunidad. Estoy muy 

contento”. 

Norten afirmó que todo lo que hizo durante la limpieza, restauración e intervención del 

Museo del Chopo fue con la autorización del INAH y del INBA, instituciones encargadas 

de preservar el patrimonio del país. 

Sobre los cuestionamientos realizados por especialistas del Icomos, como el arquitecto 

Flores Marini, que sostienen que la intervención afectó el patrimonio histórico, Norten 

contestó: “Cada quien puede decir lo que quiera, yo estoy muy contento como 

arquitecto y como mexicano me siento muy orgulloso de haber rescatado un importante 

monumento de finales del siglo XIX y principios del XX. Estoy convencido que de otra 

manera hubiéramos acabado perdiéndolo, porque ya no servía para nada, estaba 

terriblemente deteriorado”. 
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LA REBELIÓN ESTUDIANTIL DE PUERTO RICO 
ÁNGEL GUERRA CABRERA 

La huelga general en la Universidad de Puerto Rico culmina su séptima semana y es ya el 
enfrentamiento más prolongado y agudo de un sector de la sociedad puertorriqueña con 
la impopular administración del gobernador Luis Fortuño. Este ha ofendido y 
menospreciado a una casa de estudios cuyos 11 planteles se esparcen por toda la 
geografía isleña, con fuertes lazos en la sociedad y la familia, enraizada en el imaginario 
colectivo como depositaria del acervo de la nación: la preservación y enriquecimiento de 
la cultura nacional y del ideal independentista; el debate democrático de ideas y el 
ejercicio del pensamiento crítico, el impulso a la investigación científica, y la defensa de la 
educación pública y gratuita, médula de la actual lucha estudiantil. 

La huelga universitaria se inserta en la resistencia del pueblo puertorriqueño contra las 
draconianas medidas neoliberales de Fortuño, pero se destaca por la vibrante solidaridad 
nacional e internacional que ha concitado, en primer lugar porque defiende una causa 
noble y justa, pero también por su creatividad política, madurez, discurso renovador y 
novedosos métodos de comunicación dentro del movimiento estudiantil y de éste con la 
sociedad, entre los cuales Radio Huelga, que con mínimos recursos y mucho ingenio se ha 
implantado como vocera oficial de los huelguistas. 

Las medidas de Fortuño han implicado privar al presupuesto de parte importante de los 
fondos destinados a la educación, la salud, la cultura y la asistencia social en lo que 
constituye una abdicación de la función del Estado como garante de estos servicios. 
Como consecuencia el gobernador ha echado a la calle a más de 15 mil empleados 
públicos y congelado los salarios del sector. Pero su proyecto estrella son las llamadas 
alianzas público-privadas, que no son más que una forma enmascarada de privatizar 
muchas actividades del Estado. 

Cuando anunció las medidas, Fortuño dijo que la Universidad no estaba incluida pero 
meses más tarde se fue contra la casa de estudios aduciendo lo costoso que resultaba 
para el presupuesto el “privilegio” de estudiar, lo que provocó la indignación de los 
estudiantes. La realidad es que sucesivos gobiernos neoliberales han desfondado 
deliberadamente a la Universidad de Puerto Rico con el objetivo de privatizarla.  
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La han privado de ingresos sobre los nuevos impuestos basándose en una ley mañosa y la 
han endeudado en cientos de millones de dólares a través de la construcción de obras 
fastuosas, que con frecuencia han terminado en manos privadas. Ya en 2005 los 
estudiantes se fueron a la huelga contra este estado de cosas y en el gobierno de Fortuño 
han denunciado la grave situación en que se está colocando a la casa de estudios y 
presentando propuestas para solucionarla sin que las autoridades de la institución se 
hayan dado por enteradas. Así estaban las cosas cuando el presidente de la universidad 
anuncia públicamente que habrá una reducción de 100 millones de dólares en el 
presupuesto para 2011, la eliminación de las exenciones de matrícula y un aumento de 
ésta. Fue la gota que colmó la copa y llevó a la convocatoria de un paro estudiantil de 48 
horas por una asamblea general, que desembocó finalmente en la huelga general 
indefinida ante la cerrazón de las autoridades para escuchar las propuestas de los 
estudiantes. 

Durante este proceso ha contrastado la voluntad negociadora de los alumnos con el 
ánimo represivo e intransigente del gobernador y las autoridades universitarias. La policía 
puso bajo sitio a varios recintos impidiendo la entrada de agua y alimentos a los 
estudiantes en resistencia. Esto hizo que a la gran simpatía por el movimiento se sumara 
la indignación y que la coalición Todo Puerto Rico por Puerto Rico, los principales 
sindicatos y organizaciones populares y la comunidad artística convocaran a un día de 
paro en solidaridad con los estudiantes que presenció a decenas de miles de personas 
manifestarse ante los muros de Río Piedras mientras un juez con decencia ordenaba a la 
policía facilitar el acceso de suministros. 

Los estudiantes se niegan a levantar la huelga hasta lograr un compromiso de la otra 
parte que asegure la exención de matrícula y la no privatización de las instalaciones y 
seguramente continuarán recibiendo la creciente solidaridad de la intelectualidad isleña, 
latinoamericana y de todos los que abogan en el mundo por el derecho a la educación 
pública, gratuita y universal de calidad. Una lucha admirable. 

 


